
法学光辉照耀山城 PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅读

原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/480/2021_2022__E6_B3_95_E

5_AD_A6_E5_85_89_E8_c122_480879.htm 2003年3月22日和2003

年3月23日。这是不同寻常的两天。 重庆的天空一扫前几日的

阴沉，雨不知什么时候已停了，和煦的阳光洒遍大地。这是

多么难得的事啊！要知道，在重庆能够看到阳光已经很不错

了。 重庆市劳动人民文化宫。这里平时人不是很多，这两天

变得特别热闹起来。早上八点未到，来的人已经很多。今天

到这来的人与平时有些不同：这些人几乎清一色地穿着笔挺

的西服，梳着一丝不苟的发型，提着高档的公文包，胸口别

着耀眼的徽章，脸上带着自信和喜悦。一看就知道是有身份

有地位的成功人士。他们是什么人？他们在做什么？一定是

有什么大事发生吧？路人都投之以诧异的眼光。 其实每个重

庆律师心里都非常清楚，这是重庆律师们正参加一个前所未

有、千载难逢的重要讲座。这个讲座就是“法学与法治”大

型全国巡回讲座，它由《中国律师》杂志社策划发起。一批

全国法学界知名专家、学者应邀授课。这次大型讲座先后在

广州、佛山、太原、昆明、天津等城市举行并取得了巨大的

成功，在全国律师界中引起强烈的反响。重庆站的讲座将在

这里举行。《中国律师》杂志社刘桂明主编亲自带队到重庆

。社科院法学所郑成思研究员、清华大学法学院张卫平教授

、北京大学法学院汪建成教授、北京大学法学院贺卫方教授

亲临重庆主讲。这几位都是知名学者、法学泰斗、业界精英

。长期以来，大伙儿都久闻其名，不闻其声，更不见其人。

现在他们就要给我们面授法学精髓了，这怎能不让重庆的每



一位律师感到精神振奋、热血沸腾呢？ 机会难得。一大早，

我们丽达律师事务所的律师们就在徐丽霞主任的带领下赶到

了讲座所在地文化宫影剧院。意料之外的是，前排的位置早

已坐满人，我们只好就近找了个位置坐下。 八点半，能够容

纳近两千人的文化宫影剧院座无虚席。 讲座拉开了序幕。重

庆市律师协会刘兴全会长向大家介绍了这次“法学与法治”

全国巡回讲座和各位主讲人的情况，还特别强调，《中国律

师》杂志社刘桂明主编每次都亲赴讲坛，自始至终都在为讲

坛辛劳，这次在重庆也不例外。 提起刘桂明主编，我不禁激

动不已。我对他实在是太熟悉了。还在读大学的时候，我就

省吃俭用自费订阅了几年的《中国律师》杂志，他的文章我

曾多次拜读，也曾多次在报刊杂志电视等媒体上看到他的身

影。要是今天能见到他，那该多好啊！我的目光向前排搜索

。一个熟悉的身影映入眼帘：他个子不高，穿着西服，打着

领带，颜色不是很鲜艳但很有精神，头顶头发略为稀少但折

射出智慧的光泽。这不正是久仰的刘桂明主编吗？虽然以前

从未面见过他，但我相信自己的判断。正好刘兴全会长请刘

桂明主编上台讲话。事实证明了我的判断是正确的。刘桂明

总编一走上台就向大家拱手问好，很诚恳，很谦逊。然后他

进行了简短的讲话，他的讲话似乎都是信手拈来，但皆成文

章且文采斐然。 接着社科院法学所郑成思研究员为我们讲授

了世贸组织的三根支柱之一知识产权。郑老已头发花白，仍

不远万里亲自来给我们授课，的确很令人感动。郑老系我国

知识产权的权威，是我国最好的知识产权专家之一。他学识

渊博，专业精深。他经常阅读外文书籍，洞察国外知识产权

法学研究的最新动态，并注意引进国外的最新研究成果。他



始终站在学术的前沿。作为两届全国人大代表，他在人大中

提出的某些立法观点，连一些行内人员都看不懂。他讲到的

某些专业术语，在场的一些律师法官都一知半解。他认为知

识产权是世贸组织三根支柱中最重要的一根，并阐述了自己

的理由，让我们心悦诚服。 接下来的一天内，清华大学法学

院张卫平教授和北京大学法学院汪建成教授分别给我们作了

精彩的学术演讲。张卫平教授给我们讲了民事诉讼证明责任

的分配问题，汪建成教授则给我们回顾了刑事诉讼证据理论

。他们都结合一些典型案例，有的甚至是自己亲自办理的案

例，深入浅出地阐述了他们的法学观点，将深奥难懂、枯燥

乏味的法学理论讲得浅显易懂、生动有趣。大家一致认为受

益匪浅并给以很高的评价。在自由提问阶段，张卫平教授被

一位提问者赞誉为中国法学界的“贝克汉姆”。 贺卫方先生

的演讲把整个讲坛带上最高潮。现为北京大学教授的贺卫方

先生曾在西南政法大学读了四年本科。重庆的山水人情对贺

卫方先生的成长也有或多或少的影响。这是西南政法大学学

子们津津乐道的事，也值得每个重庆人引以为豪。前面几位

专家学者也极力推崇贺卫方先生。贺卫方先生曾多次在西南

政法大学演讲。早就听西南政法大学的校友说，贺卫方先生

的演讲水平很高，听了他的演讲你才知道什么是真正的演讲

。他们还说贺卫方先生长得很帅很帅。 贺卫方先生演讲的内

容是中西方的宪政发展。这个内容一般来说是枯燥无味的。

贺卫方先生的文章的确写得很好，但他的演讲真有那么出神

入化吗？我不禁在心中犯疑。23日下午，也就是贺卫方先生

演讲的这天下午，我终于坐到了前排的位置。这里一眼就能

清楚地看到贺卫方先生、刘桂明主编，还有市司法局、律协



的领导，隐约能听到他们的谈话声。讲座由重庆市律师协会

袁小彬副会长主持。在大家的掌声中，贺卫方先生走向了讲

台。他穿着笔挺的西服和深色的衬衫，打着一条有纹路的领

带。看起来的确是风度翩翩，帅气十足。非常特别的是，整

整三个小时，他都要站着演讲。工作人员应他的要求，搬走

原来的矮课桌，换来一个高的讲台。 百闻不如一见。整个演

讲一气呵成，顺畅连贯；语言幽默诙谐，语调抑扬顿挫，语

速流利快捷，语音清晰明了。贺卫方先生的声音富有磁性，

悦耳动听。贺卫方先生敢说敢言，敢于针砭时弊、披露丑态

，真是痛快淋漓，大快人心。他的演讲充满哲学思辩，富有

理性，耐人寻味。他的演讲也充满激情，让人不由自主地想

起罗马时代的国会辩论和美国的总统竞选演讲。他的演讲还

富有鼓动性，激起大家关心国家、关注民生、参与政治的热

情。他从古代西方基督教下教皇和国王的分权讲到古代中国

君主制下君权和神权的合一，从近代英国阶级斗争促成了世

界第一个宪法性文件《大宪章》的制定，讲到当今中国《民

法典》保护私有财产条款的必要性，等等。整个演讲精彩纷

呈，会场不时传来大家的欢呼喝彩，如潮的掌声不断响起。 

三个小时转瞬即逝。趁演讲终了大家离场的间隙，我拿着刚

买的笔记本，找到贺卫方先生和刘桂明主编。贺卫方先生欣

然提笔为我签了名，还在签的名字后面留下了他的电子邮箱

；刘桂明主编给我签了名后，还亲切地与我聊了一会儿，当

听说我是重庆丽达律师事务所的，他竟能叫出我们主任的名

字来。原来名人也是如此平易近人。我当时的激动之情难以

名状。 时间过得真快，为期两天的讲座很快就结束了。 正如

刘桂明主编所说，这次讲座是一支交响乐，四位专家学者的



演讲组成了这支交响乐的四个乐章。的确如此，四位专家学

者用他们的智慧和才华，汇聚成一串串美丽的音符和一曲曲

优美的旋律。整个讲座高潮迭起，令人回味无穷。 各位专家

学者将他们学术的精髓和智慧的火花长久地留在了重庆律师

的心中。法学的光辉，正如这几天灿烂的阳光一样，照耀着

重庆这座美丽的山城！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


